

EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

AÑO III

San José, lunes 20 de junio de 1904

NÚMERO 779

PLATERIA
DE

RAFAEL PARIS ESPINAR

Compro toda clase de monedas de oro y plata retiradas de circulación. Oro y plata en barras y alhajas usadas.
Brillantes, rubies, esmeladas, perlas.
Puntualidad estricta y satisfacción completa en todos los trabajos que se encarguen á mi taller.

EL
ACORAZADO
—DE—
BE RTHEAU & Co.



Esta gran fábrica de calzado, que tiene á la venta lo mejor de lo mejor en clase de manufactura, en sus grandes almacenes, ofrece al público el calzado más barato que hay en el país, desde C. 2 hasta C. 12 el par. Zapatos cosidos. Visitad tan bien atendido almacén



JOSE BRETON, HABANA, CUBA.

UN NIÑO ROLLIZO

es siempre interesante y admirado, así como uno raquíico inspira lástima y conmiseración.

La buena nutrición es el fundamento de la robustez y bienestar de los niños, los que son delgados y raquíicos, ó es porque el estado débil de su estómago no les permite digerir la grasa que contienen los alime los ordinarios, ó es porque estos no se la suministran en cantidad suficiente. En ambos casos el mal es grave y debe remediarse administrando

LA EMULSION DE SCOTT LEGITIMA

que se compone de la grasa más nutritiva que la ciencia conoce, aceite de hígado de bacalao reducido á glóbulos tan infinitamente pequeños, que los niños, por muy debilitados que estén sus funciones digestivas, digieren y asimilan con asombrosa facilidad.

Esta emulsión va directamente á la sangre, enriqueciéndola y purificándola, nutre y desarrolla los tejidos vivientes y aporta á la vez el fósforo y las sales calizas que tan necesarias son para la nutrición y formación de los huesos y los nervios. Es de sabor tan agradable que los niños la toman como una verdadera golosina, y es considerada y recomendada por todos los médicos del mundo como el mejor auxiliar de los organismos en desarrollo y el más poderoso de los reconstituyentes.



Precaución Necesaria.— La Emulsión de Scott Legítima es la única Emulsión que no se separa ni se enrancia, ni cambia su color blanco y la única que se conserva siempre inalterable. La Emulsión de Scott Legítima no quema la boca, ni fermenta en el estómago, ni causa diarreas á los niños, y es la única que todos los médicos recetan.

Ninguna es legítima sin la marca del "Hombre con el pescado á cuestas"

SCOTT & BOWNE, Químicos, NUEVA YORK.

S. 112

Tienda de novedades de Manuel Romero
Ha recibido paraguas, capas y ponchos de hule, zapatos caucho, ropa de lana y varios otros artículos para invierno.
Ya llegaron los famosos frenos liberianos.

SE VENDEN

Un torno para madera, una ventana de cedro de pesas, una puertita aparente para jardín y un filtro de piedra. En esta oficina se dara razón.

LINEA DE VAPORES A INGLATERRA

Servicio directo entre Puerto Limón, Manchester y Bristol

EN 17 DIAS

Para Manchester habrá vapor cada quince días
„ Bristol otro „ „ „

Estos vapores tienen bastante comodidad para pasajeros, especialmente los que van á Manchester

Precios de pasaje : en 1ª á Manchester.....£ 20. 0/0
„ 2ª á Bristol..... „ 15. 0/0

Para más pormenores, dirigirse á las oficinas de esta Compañía.

United Fruit Co. — Costa Rica Division

JOHN M. KEITH, ADMOR.

La Republicana

Zapatería de Elías Calderón G.
250 varas al Norte del Mercado, Calle del Paso de la Vaca.

Esta acreditada zapatería cuenta siempre con un variado y completo surtido de calzado, que vende por docenas y al menudeo, á precios de situación. Calzado á la medida, á gusto del cliente, á precios convencionales. Puntualidad en la entrega y esmero en el trabajo.

Venta diaria de calzado y materiales en el Mercado.

Además de contar con un magnífico calzado: desde el más humilde hasta el más aristocrático, ofrece vender al menudeo, Hiladilla, Clavo, Tachuela, Cera, Pega, Ganchos, Ojetes, Cordones, etc. etc., etc.

¡GRAN OPORTUNIDAD!

El que quiera aprovechar comprando ZUELA, barata y de superior calidad, ocurra á esta Zapatería y la encontrará á razón de \$45.00 quintal, tanto por mayor como al menudeo.

Ocurrid! Ocurrid! y saldréis satisfechos!!!

San José, Febrero de 1904.

A QUE IR A OTRA?

SASTRERIA MODERNA

Con un buen surtido de casimires ingleses y franceses, y lo que es mejor, el gusto para vestir al parroquiano más exigente y á precios sumamente bajos, conforme á la situación, cuenta la SOCIEDAD últimamente formada de don Juan Vicente Monestel y don Daniel Herrera.

ELEGANCIA,

PRONTITUD

Y BARATURA.

Calle 18, Sur, 56 varas del Mercado.

LA BARRANCA

Fábrica de jabones
de TEODORO ROIZ

Jabón negro, barcino, amarillo y blanco de Marsel

Se vende en todas partes

AVISO

A los zapateros de Cartago y S. José

Desde esta fecha en adelante, vendo zuela de zapatería á 4.00 quintal ó por libras, con las condiciones siguientes: en Cartago de 3 zuelas para arriba y en San José de 6. Para pedidos, dirigirse á José María Hernández Roldán.—Car. o.

JOSÉ MARÍA HERNANDEZ

Cartago, 27 de mayo de 1904.

No acepta el reto la Cervecería Costarricense

No es el público el Juez Supremo, la Facultad de Medicina es quien puede decir si hay tal procedimiento natural para esterilizar los refrescos. Nosotros de nuevo repetimos, solo existe un medio, y es el verdadero cocimiento de ellos después de embotellados. Quien diga lo contrario no dice verdad.

CERVECERIA DE RICHMOND.

Editor responsable

Arturo Zúñiga A.

Administrador

Victor Polinares

Precio de suscripción

Pago adelantado

Por un mes C\$ 1-00

Números sueltos , 0.05

.. atrasados , 0.10

Toda correspondencia debe dirigirse a la "Administración de EL DERECHO"

OFICINA É IMPRENTA:—Avenida 7ª n° 126, Oeste. apartado: n° 86.

"EL DERECHO"

Don Mariano Carazo

Señor Licenciado

don Máximo Fernández
San José.

Estimado Jefe:

Nunca hablamos siquiera presagiado que tras la no bien sentida desaparición de la escena de los vivientes, del gallardo caballero y genuino republicano don Faustino Montes de Oca y de otros no menos valientes paladines de la causa republicana de su mismo temple, quienes antes que doblegarse al mentido impulso de los halagos y promesas, a la cobarde presión de los poderosos sin legítimo poder, han preferido arrostrar no sólo las consecuencias pasajeras de la vida política, sino la pérdida misma de la existencia cuando necesario ha sido, había de cebarse el poder infalible é inesperado de la infame parca sobre la ametrada, preciosa y utilísima existencia para nuestra Patria, del honorable y digno costarricense DON MARIANO CARAZO PERALTA, Presidente Honorario de la primera Directiva del Partido Republicano de este país.

Por tan aciago acontecimiento esta Directiva Republicana interpretando sinceramente el pesar profundo que por tan irreparable pérdida embarga simultáneamente la tranquilidad de nuestro bando, recurre al honroso medio de nuestro ilustre Jefe, rogándole se digne hacer presente á la familia doliente del malogrado señor Carazo, que todos los republicanos de este lugar les acompañamos de corazón en tan justo pesar.

Santa María de Tarrazú, junio de 1904

El Presidente

Jerónimo Barrantes

El Vice-presidente

Marcelino Valverde

El Secretario

Rafael Hidalgo B.

CABLES

Laguerra ruso-japonesa

Chefú, 17.—De fuente fidedigna se sabe que hace diez días los japoneses tienen 60,000 hombres en la península de Liao Tung. Se cree que es su intención ocupar 100,000 para el ataque á Puerto Arturo. Así es que probablemente trascurrirán 15 días antes que estén listos para hacerlo.

Seúl, 17.—Los temores que se tuvieron ayer relativos al vapor americano Ohio, á cuyo bordo se encuentra el Ministro japonés Hayashi, han desaparecido, pues hoy arribó al puerto de Shimoneseki. El gobierno japonés ha publicado un aviso diciendo que es peligrosa la navegación de los trechos de Gen Kai, debido á la presencia en ellos á la escuadra rusa de Vladivostok.

Tokio, 17.—La esperanza de aliviar la presión sobre Puerto Arturo mediante la amenaza de la retaguardia del general Oku, espiró ayer en Felissu, punto situado en la vía férrea, á 50 millas al Norte de Kin Chow y á 25 al Norte de Wafangow. La fuerza rusa fué envuelta por números superiores, sufriendo una derrota abrumadora. Dejaron sobre el campo de batalla más de 500 cadáveres y 300 hombres y 14 cañones de tiro rápido en poder de los japoneses. Se retiraron con dirección Norte. Los japoneses acusan á los rusos por su abuso del pabellón japonés. Aseguran varios oficiales que durante el combate una fuerza rusa se presentó llevando la bandera japonesa, la que engañó á los artilleros japoneses, quienes suspendieron su fuego sobre la fuerza en cuestión. El comandante japonés ha incorporado esta acusación en su informe. Cálculos hechos de las bajas japonesas, las ponen en 1,000.

San Petersburgo, 17.—Un despacho de Liao Yang para "El Mensajero" oficial, dice que la batalla duró todo el día de ayer. A los japoneses les llegaron considerables refuerzos, y aplastaron el flanco izquierdo ruso obligándoles á retirarse hasta el Norte. No se ha comunicado ningún cálculo relativo á las pérdidas, ni se hace referencia á la pérdida de la artillería rusa. El ministro de la Guerra anuncia que Stolkemberg fué obligado á retroceder ante el empuje de números muy superiores. Se ha retirado hacia Vansalin, lugar situado á 30 millas al Norte de Wafangow. Niegan los oficiales que fué una derrota.

Cuatro divisiones del enemigo tomaron parte en la acción. San Petersburgo, 17.—La escuadra de Vladivostok ha regresado á dicho puerto. Son tan serias las averías sufridas por el crucero Bogatyr, que se necesitarán varios meses para repararlo.

Londres, 17.—La legación japonesa en ésta recibió un despacho de Tokio anunciando que la escuadra rusa de Vladivostok se dividió ayer desde las islas japonesas.

Liao Yang, 17.—Durante la noche del 14 las fuerzas rusas al mando de Stalkemberg que había estado luchando con los japoneses por espacio de 2 días, durmieron en sus posiciones á 4 millas al Sur de Vafangow y la mañana del 15 tomó la ofensiva atacando las líneas japonesas. La batalla duró todo el día causando los rusos sensibles pérdidas al enemigo. De parte de aquéllos no hubo la menor duda de su habilidad para hacer retroceder á éstos, pero grandes refuerzos fueron

traídos por el enemigo del Sur, los que llegaron á tiempo para cambiar la faz del combate. Una división entera de tropa de refresco japonesa fué arrojada contra la ya cansada fuerza rusa. La inmensa superioridad numérica les permitió envolver el ala izquierda de los rusos quienes no contaban con suficiente número de gente para hacer frente al movimiento flanqueador. Esto dió por resultado que Stalkemberg se vió obligado á retirarse á Vafangow. Los rusos se retiraron disputando tercamente cada palmo de terreno. No fueron derrotados sino vencidos por números superiores. El avance del enemigo contra la posición de Stalkemberg comenzó en la mañana del 13. Las columnas japonesas salieron de Polianden marchando contra Vafandien. Como á medio día ya estaban en contacto con la vanguardia rusa. El tiroteo se extendió por todo el frente enemigo desde las montañas situadas al Sur de Vafangow hasta el valle de Lasa á una distancia de ocho millas. Pronto descubrieron los rusos que el enemigo contaba con números superiores, pues su fuerza se componía de dos divisiones de infantería y artillería de campo y montaña, y doce escuadrones de caballería. Apretaron con constancia el ataque pero sin ganar terreno.

El fuego se suspendió á las 5 p. m. y no fué sino hasta las 7 p. m. cuando los rusos comenzaron á retirarse hacia el Norte. Entonces comenzó de nuevo el fuego por Tun para molestar seriamente el movimiento, pues la retaguardia durmió en Vafandien. El 14 por la mañana los japoneses atacaron en tres columnas la derecha pasando sin cautela por el valle de Sasa; la de enmedio siguiendo la vía férrea y la de la izquierda dirigiéndose sobre Vofangow. En vista del número superior de los japoneses, los rusos se retiraron ocupando una nueva posición á 4 millas más al Sur de Vafangow. A las 2 de la tarde la artillería japonesa comenzó un fuerte cañoneo sobre el centro y flanco izquierdo ruso. El ataque fué magnífico. Esos asaltos ejecutados por los infantes enemigos sobre el flanco izquierdo fueron repetidos y tremendos, más no podían ganar terreno. Cayó la noche cuando el último ataque, y el enemigo retrocedió habiendo sufrido grandes pérdidas.

OFICIAL

GOBERNACIÓN.

Señor Gobernador de Cartago:

Tiene noticia fehaciente esta Secretaría de que en el cantón de Turrialba ha aparecido la tos ferina y que de esta enfermedad se encuentran atacados no pocos niños.

Como es preciso tomar precauciones inmediatamente para impedir el contagio, encargo á V. que, por medio del Jefe Político del lugar, disponga el aislamiento de los casos que en la actualidad existan, prohíba absolutamente el traslado á otras poblaciones de los enfermos y aún de los niños sanos en apariencia, que no sean autorizados á hacerlo por el facultativo de la localidad, y dicte las demás medidas de profilaxis que fueren necesarias para extirpar el mal de allí y al propio tiempo impedir su propagación, todo de acuerdo con el respectivo Médico del Pueblo.

De V. atento seguro servidor,
ASTÚA AGUILAR.

FOMENTO

Trascribe el Gobernador de Alajue-

la, el oficio número 210 de 19 del corriente, del Jefe Político de Naranjo, en que la Municipalidad de ese cantón, da al Supremo Gobierno las gracias por el auxilio de C\$ 2.700-00 para la terminación de la cañería de esa villa, tan oportuno y necesario, con lo cual este pueblo dará un paso importantísimo de progreso.

INSTRUCCIÓN PÚBLICA

La Junta Escolar de Santa Rosa de Santo Domingo ha sido reorganizada en la forma siguiente:

Presidente

Don Ismael Arce Villalobos

Vicepresidente,

Don Domingo Barrantes A.

Secretario,

Don Ignacio Ocampo Delgado

CRONICA

Reproducimos

á continuación, por creerlo de importancia y de actualidad para los que leen cables de la guerra ruso-japonesa, los nombres de los vapores de guerra de ambas potencias:

Navíos de guerra Rusia (8)	Navíos de guerra Japón (6)
"Peresviet,"	"Fuji,"
"Poltova,"*	"Yishima,"
"Petropavlosk,"**	"Asahi,"
"Pobieda,"**	"Hatsuse,"
"Retvisan,"**	"Shikishima,"
"Sebastopol,"	"Mikasa,"
"Osliaibia,"	Cruceros (24)
"Czarevich,"**	"Asama,"†
Cruceros (18)	"Tekiwa,"†
"Rossia,"†	"Azuma,"†
"Rurik,"†	"Kasagi,"†
"Gromoboi,"†	"Chitose,"
"Bayan,"†	"Kasagi,"
"Dmitri Donskoi,"†	"Takasagi,"
"Aurora,"**	"Yoshiho,"
"Boyarín,"**	"Akashi,"
"Pallada,"**	"Yakumo,"†
"Askold,"**	"Tsumo,"†
"Bogatyr,"	"Iwate,"†
"Novik,"**	"Niasin,"†
"Razboynik,"	"Yaveyama,"
"Djigit,"	"Chiyoda,"
"Zabiyaka,"	"Hashidate,"
"Diana,"**	"Itsukushima,"
"Variag,"**	"Matsushima,"
"Koriets,"**	"Suma,"
"Yenisei,"**	"Akitsushima,"
	"Isuma,"
	"Naniwa,"
	"Takachiho,"
	"Sai-yen,"

Torpederos 2 cañoneras. 19 destroyers. 12 torpederos

Rusia tiene, además, muchos transportes de 1ª clase, 39 torpederos que pertenecen á los buques de batalla y algunos buques de 2ª y 3ª clase. Japón posee también muchos otros buques que son de batalla.

NOTA.—Desde que un perito inglés escribió estos datos los buques marcados con un * han sido destruidos ó inutilizados. El "Variag", "Askold" y "Koriets", se cree que no tendrán composición.

Los marcados con † son blindados. Buen ejemplo era el que ponía el policía número 106 en el parque central á las 7 a. m. sobre el zacate y recostado en la tabla que se ha colocado allí para llamar la atención de que se prohíbe subir al zacate. Nosotros creemos que el aviso á que nos referimos no solamente es para los particulares, sino también para todo el mundo, incluyendo como es natural á las autoridades de cualquier género y grado, pues, éstas son las que en cumplimiento de su deber y del ejemplo deben de eximirse de abusar á vista del público.

El Congreso después de varios días de debate, aprobó el contrato Zúñiga-Guardia,

Consignamos á continuación los nombres de los diputados que lo combatieron y que votaron á favor de la Costa Rica Railway Company.

Mauro Fernández
Pedro Pérez Zeledón
Albino Villalobos
Manuel Castro Quesada
Francisco Jiménez O. y
Francisco Ortiz.

Movimiento marítimo

Limón, 18.—A las 10 a. m. ancló, procedente de Colón, con 18 horas de mar, el vapor alemán "Westphalia", de 1976 toneladas. Capitán Ramptz y 51 tripulantes; sin pasajeros. Carga 1700 bultos; correspondencia 8 sacos y 2 paquetes. Consignado á Wichman.

Bastante concurrida

estuvo la retreta de anoche. Las dos aceras del Parque Morazán carecían de campo para el sinnúmero de gentes de las clases sociales que, armoniosas, cual si fueran al compás de los preludios musicales, marchaban ordenadas y confundidas con el orden que debe reinar donde están las personas de cultura.

Las piezas anunciadas en el programa, fueron bien ejecutadas por la Banda, que dirigida por el maestro Chaves, merece cada día más aplausos por su estudio y la buena interpretación de las escogidas piezas que actualmente se tocan en las paradas, recreos y retretas.

Incidente

El sábado á medie día estando el señor Manuel Salvatierra, carpintero empleado en los talleres del Ferrocarril al Pacífico haciéndole una reparación á una de las locomotoras, tuvo la mala suerte de que se le safara un pié del lugar en que estaba afirmado, y se fué al suelo acompañado de una plancha de bronce que le fracturó la pierna y el brazo del lado izquierdo.

Inauguración

Nos cuentan que estuvo bastante concurrida la inauguración de la Casa Municipal de Desamparados. Asistieron de esta ciudad el Presidente, Ministro de Guerra y muchas otras personas de ambos sexos. A la llegada del Presidente y comitiva hubo bombas, cohetes y música de la estudiantina de esa villa. Antes de medio día se vino el Presidente dejando al Ministro de Guerra, el cual, contristado por la muerte de don Bartolo Cascante, suspendió la música, bombas y cohetes y asistió acompañado de su séquito al entierro, que se verificó despés de medio día.

La fiesta estuvo muy animada; solamente quisieron perturbar el orden y tranquilidad unos cuantos ebrios que intentaron pelear, y la policía los dispersó inmediatamente, conduciendo á la prevención á los pendencieros reincidentes.

A las

7 a. m. habrá mañana una misa en la Iglesia de la Merced en sufragio de la que fué doña Salvadora Vargas Otárola, y á la 1 p. m. un *via-cruis*. La familia nos encarga invitemos para esos actos á todos sus amigos y relacionados.

Comunicados

De Cartago

A QUIEN JUSTICIA, JUSTICIA

(Conclusión)

Sobre el quinto párrafo, conviene observar que el grande honor y méritos indiscutibles de los fundadores del Hospicio, no deben aplicarse de ninguna manera á los superintenden-

LAS HORMAS QUE ANUNCIO

CHAROLES y VAQUETAS-CHAROLES son *IDEAL* por el nombre y todo lo americano en el ramo de zapatería.

Se venden juegos de *HORMAS* y *ÁRBOLES* para conservar la forma del calzado y á todo el que visite la casa sea cliente ó no, se le obsequiará un modesto *ABOTONADOR*.

EMILIO ARTAVIA

tes y artesanos empleados en los oficios de construcción de la obra, ni hacerse extensivos á los fines particulares que pudieran abrigar ciertas entidades mundanas y claustrales, contra el cura de la Parroquia.

El sexto párrafo es desahogo de mal género contra la congregación de Padres Salesianos, á quienes se compara con la pequeña Congregación de Padres Capuchinos que hay en Cartago. La comparación es inadmisibile; pues no tenemos noticia de que en parte alguna donde estén establecidos los Salesianos, éstos se hayan mostrado absorbentes ó sediciosos.

Estamos de acuerdo con los conceptos del párrafo sétimo en el sentido de que el Gobierno vigile, ampare y proteja la institución del Hospicio, librándola de todo procedimiento adverso á la bondad de sus fines, especialmente de toda política tenebrosa que, para autorizar sus ambiciones, quisiera vestirse con las galas de honor, bendición y alabanza que merecen en toda justicia los fundadores del Hospicio; más no convenimos en la idea de que el establecimiento no pueda ser regido por Sacerdotes Salesianos, cuya congregación tantos bienes está produciendo en el mundo por mantenerse honoríficamente dentro de los límites de su destino, cual es, educar en el orden piadoso á los niños huérfanos y pobres, instruyéndoles al mismo tiempo en algún arte ú oficio del cual hayan de derivar después su subsistencia.

Sí, es innegable que hay y ha habido en Costa Rica misioneros que han hecho mucho bien. Hace poco tiempo tuvimos en Cartago virtuosísimo misionero que con la experiencia de muchos años y mirada perspicaz sobre los actos religiosos, iluminó oscuridades que se tenían por impenetrables y logro hacer grandes rectificaciones en la conciencia católica de muchas personas.

Nadie que no sea un monstruo de soberbia, osará negar la sólida instrucción que han dado y el bien incomparable que han hecho nuestros curas con sus predicaciones, solos ó unidos. Esto no necesita de demostración; mas si alguno de ello dudare no será difícil hacerla, ya con el testimonio de prelados, ya con el buen sentido de los pueblos, ya con la confesión de distinguidos misioneros, ya con otras razones de poder y de fuerza que no pueden ser contrastadas con alabanzas de pueril vanidad.

Nosotros no concebimos cómo un *calórico práctico* se empeñe en hacer venir para la educación de la niñez é instrucción de la juventud, maestros y profesores que han hecho y hacen profesión pública de ateísmo, ni comprendemos la lógica de esos aduladores de Cogulla que antes tales evidencias, osen llamar *calórico práctico* á quien así procede.

El panegírico que publica un comunicado del periódico "La Unión" sobre los grandes é inmensos bienes hechos á Cartago por el Sr. Gobernador, es en verdad muy digno de ser sometido á riguroso análisis. Por ahora solo encontramos aplicable á asunto aquello de:

Seo guapo,
No hay que echar tantas plantas;
Pues ni anda como el Gamo,
Ni vuela como el Saere,
Ni nada como el Barbo.

UN BURGUES.

A que no acepta?

En el número 612 de "El Noticiero" (sábado 11) aparece un artículo intitu-

lado "Sistema proteccionista" en el que á mansalva y entre burlas y cuchufetas se desprestigia la ya muy conocida y por el público apreciada Agua de Florida de Tasíes. Entre otros juicios tan satíricos como mal intencionados, dice el articulista: "Nosotros por curiosidad compramos un frasquito de Tasíes y otro de la legítima Murray y Lahman, (hombre; pues debiera Ud. haberse guiado por el último frasquito para haber escrito legítimamente también el último apellido) y á pesar de todos los análisis, la de Tasíes es una imitación de muy inferior clase." "No somos químicos, ¿No? ¡Ah!...pero tenemos un olfato de primo cartelo." Doctor Toledo, se ha enterado Ud?

Y no adivinó su eminente olfato que, el frasquito que Ud. compró [si no fué vacío para chupón] contenía el Agua de Florida que fabrico y vendo á los almacenes á ₡ 1-85 la docena, para que después de pasar por las pulperías, el público la adquiera á 25 céntimos la botellita, y no á 50 como le cuesta la extranjera? ¿No supuso su clara inteligencia que, esa clase de Agua de Florida de Tasíes, no es la que hace ni pretende hacer la competencia [como clase] á la que Ud. defiende como suya, si no á otras que en el país se fabrican, como Ud. bien sabe, aunque se ha cuidado muy bien de no nombrarlas?

¿Por qué no compró una botella igual á cualquiera de los dos tamaños que se importan [65 y 250 gramos] y que, aunque le hubiera costado 25% más barata la mía, merece muy bien compararse á la que Ud. supone por los siglos de los siglos sin rival? ¿Por qué no compró para su análisis olfativo, otra Agua de Florida que fabrico y vendo perfectamente, á ₡ 2-00 la botella igual en tamaño á la que se vende de Murray Lanman á ₡ 1-50? Porque le venía muy ancha para los fines de su artículo, aunque es muy fácil, también, que en esta última no hubiera encontrado otro mérito, su perspicaz nariz, que otra "imitación de muy inferior clase". Quién sabe dónde puede llegar un "olfato de primo cartelo" privilegiado! casi, casi donde puede llegar también, la influencia yankee, porque yo no puedo creer que, porque no se introdujera al país el Agua de Florida extranjera, se vaya á pique ninguna botica.

¿Ignora Ud. que llevo empleados 2,000 litros de alcohol del Gobierno, necesario para los ₡ 10,000 próximamente, que llevo realizados de Agua de Florida, y que esos 2,000 litros de alcohol, para convertirlos en dicha agua, hay que emplear muy cerca de 100 kilogramos de aceites esenciales que á ₡ 7-00 [peso bruto, entiende Ud?] por kilogramos de derechos de aduana, resultan también muy cerca de otros ₡ 2,000 pagados al Erario, y son 4,000 aunque incluyamos en estos los derechos por 70,000 envases de todos tamaños, importados por mí, y otros artículos que empleo, como corchos, papel de estaño azul verde, etiquetas, prospectos etc.? ¿No es verdad que las Aguas de Florida que se importan, ni favorecen tanto al Erario Público, ni á la agricultura, por el alcohol, ni hacen otra cosa que llevarse los colonos para no volverlos á ver? ¡Y tanta falta que hacen esos señores en Costa Rica, su país natal!

¡Qué diferente sería si Ud. con su mágica influencia, y haciendo ver á su también mágico olfato lo negro blanco, como lo ha visto vice-versa,

y que me anunciarán, son de las mismas formas y estilos que se exhiben hoy en las mejores tiendas de calzado de Nueva York. Basta verlas, como basta también examinar los materiales americanos que estoy importando. Los y por la calidad de ellos. Hay *CABRITILLAS* y *GLASÉS* de todos los colores y se seguirá poniendo de mo-

hiciera cambiar lo osca faz con que ha sido mirada por la Comisión de Hacienda mi solicitud desde la publicación de su artículo, y con dicho cambio en vez de rechazarla, hubiera sido aprobada!

Al no haber en el país otra "Agua de Florida" que la de este su servidor, haríamos Ud. y yo en tres artículos el siguiente contrato: 1º—El señor Fulano (ese es Ud.) se compromete á colocar ₡ 10 000-00 por mes, de "Agua Florida de Tasíes" (ese soy yo) no por ningún interés, sino por que no quede huérfano de dicha agua ningún ciudadano de la República, [que es lo que al señor Fulano tiene con más cuidado] por cuyas ventas solo percibirá, dicho señor Fulano, un 10% de comisión, y el señor Tasíes no faltará á la entrega de los dichos ₡ 10 000-00 de agua de Florida, mensuales, sin incurrir en grandes penas; eso sí, toma y daca! 2º—Podrá venderse también el Agua de Florida de Tasíes á todas las boticas del país, y en mejores condiciones de utilidad que la que recibían extranjera, para que no quiebre ninguna, y 3º—Los ciudadanos costarricenses percibirán dicha agua de Tasíes con un 30% de economía de lo que cuesta en la actualidad la extranjera, sin hacer por esto responsable al señor Tasíes, del abuso que pudieran cometer algunos de los muchos expendedores".

Artículo adicional: El señor Tasíes, con la sanción de este contrato, se compromete á emplear en su fábrica, diariamente, 20 ciudadanos (y ciudadanas) pobres, costarricenses, con un presupuesto para ellos de ₡ 800-00 mensuales.

Creo usted que no cumpliría cuanto expongo? pues se equivoca usted de medio á medio, aunque á usted le parezcan dudosos mis recursos. ¿Se ha pasado usted por la fábrica de confites nacionales, á la que también trata de dar palos de ciego? pues dese usted una vueltecita por allí y verá lo que pueden la actividad, la constancia, la buena fé y la honradez del pobre, hoy dueño de ella, pero volviendo á nuestro asunto, usted dirá: todo lo propuesto es muy bello, si su Agua de Florida fuera legítima, y no "una imitación de muy inferior clase", como me ha declarado mi química nariz. Sin embargo, reciba este consejo, y si quiere, esta proposición que le hago:

Deje usted á los 6 análisis que me endilga, el cargo ó el encargo de declarar si el Agua de Florida de Tasíes es buena ó mala, y no vuelva á consentir que su nariz, aunque ésta sea más fina de olfato que la del perro perdiguero, ó más hermosa que la del elefante, diga la última palabra, en un producto, que, como el mío, es la química la que puede decirlo, aunque á usted le parezca cosa rara. Como final le diré, que, se pase usted por mi sucursal del mercado, (tras de la Marina) y ante usted y 2 testigos, 2) por cada uno), fabricaré el Agua de Florida que he de vender al público en las condiciones expuestas, 30% más barata que la extranjera, usted se trae una botella del Agua de Florida que tenga por superior á la mía, y después de envasarlas en botellas que no sean de Agua de Florida, se numeran, se lacran, se levanta acta, y se envían á un laboratorio químico alemán, francés ó de otra cualquiera nación europea que usted quiera, para que la hagan el 7º análisis en competencia con la que usted defiende, y si no resulta, cuando menos, digna la una de la otra en propiedades saludables, que es lo que debe buscarse en el Agua de Florida, regalaré á usted ₡ 100 así como en caso contrario se los abonará usted en mi nombre al Hospicio de Huérfanos.

De Ud. attº y s. s. O. B. S. M.
J. TASÍES D.

SE TRASLADO

La antigua y acreditada casa de comercio de los señores

Leiva & Mora

(SUCESORES DE LOS ALFARO)

al local del frente, que ocupaba el Almacén de Muebles de don Juan Rafael Mata

"LA ESTRELLA"

GRAN LAVANDERIA DE ROPA A VAPOR

DIRECCION.—Barrio de la Soledad, esquina formada por la Calle 25 Sur y la Avenida Este.

Desde esta fecha y con grandes reformas y á cargo de personas del arga experiencia, vuelve este establecimiento á la vida activa.

➡ Pídase la tarifa de precios ➡

Las personas que deseen que se mande por sus ropas, sirvanse avisar al DIRECTOR del establecimiento
SAN JOSE, 10 de Enero de 1904.

Espacio

—DE LA—

UNITED FRUIT Co.

FABRICA DE VELAS "LA JOSEFINA"

Con el objeto de favorecer á los consumidores de velas de CALIDAD SUPERIOR que se fabrican iguales á las importadas de la afamada marca *Price*, de Londres, se ha dispuesto bajar el precio á ₡ 7.75 por cajas de 25 libras netas á granel, y á ₡ 8.00 en paquete.

Los clases corrientes continuar al mismo precio de ₡ 7.00 por todo tamaño.

Relojería Joyería y Platería

de Vicente Palavicini

Vende á bajos precios Brillantes, Perlas finas, Rubíes, Safiros y Esmeraldas, Relojes despertadores y un completo surtido de anillos de oro de formas modernas.

➡ Precios sin competencia

BUEN PAN

Se elabora en la Panadería "LA JOSEFINA" lo que le demostrará con el mismo artículo. Para que el público se convenga, que la propaganda que hacen algunos periódicos contra las panaderías es enteramente injusta, compre el pan de LA JOSEFINA y quedará satisfecho de su calidad y en baratura todo lo que es posible en esta época.

San José, 27 de Enero de 1904

Antonio Padrón

Avenida Central, N.º 57 Oeste

—SAN JOSE, COSTA RICA—

Gran surtido de Devocionarios

PAPELERIA

Papeles y sobres para cartas,
Lápices y casquillos.
Plumas,
Libros en blanco,
Copiadores.
Novelas,
Libretas,
Felicitaciones,
Papel crespón,
Libros de cuentos para niños
Diccionarios españoles é ingleses

LIBRERIA

Esta es la librería que vende más barato

CON BUENAS RECOMENDACIONES

SE SOLICITA UNA COLOCACION

Persona entendida en agricultura de café y de conocimientos prácticos en el lavado en término de 18 á 20 horas de fermentación y beneficio del mismo, pudiendo llevar las cuentas de una hacienda: puede contratarse para cualquiera de las otras Repúblicas. Informes en esta oficina.

RICARDO KRIEBEL
DENTISTA ALEMÁN

Despacha en la casa frente á la de don Federico Tinoco.

Verdades Importantes.

Lo que nos instruye no es lo que leemos sino lo que recordamos. Lo que nos nutre y fortalece no es lo que comemos sino lo que digerimos. Las enfermedades del estómago no se curan con hambre. Las enfermedades del estómago no se curan con purgantes.

Las enfermedades del estómago no se curan con tónicos — sean éstos en forma de píldoras, polvos ó líquidos.

Cuando el estómago está débil enfermo debe dársele todo el descanso posible tomando algo que haga lo que hace el estómago cuando está sano.

Un dispéptico es un hombre con un estómago débil, cansado, exhausto. Para que el estómago recobre la facultad de digerir bien debe tomarse una medicina que haga las veces y que se elabore precisamente para el estómago y para nada más. Esa medicina se llama:

Pastillas

del Dr. **Richards.**

¿Qué es lo que llamamos dispepsia?

El paciente se siente cansado, somnoliento y con mal gusto en la boca, especialmente en la mañana. En los dientes se acumula una especie de baba pegajosa. Se pierde el apetito y el buen humor. Hay como un peso ó llenura en el estómago y otras veces sensación de vaciedad que desaparece aunque se tome alimento. Los pies fríos; los pies y manos fríos.

El dispéptico está siempre cansado sin que el sueño le alivie, y con el tiempo se pone nervioso, de mal humor, taciturno, tímido. Hay una especie de mareo y como que todo da vueltas, especialmente al ponerse de pie de repente. Tiene el estreñimiento; se seca la piel y á veces está caliente; el blanco del ojo se pone amarillento; la orina es escasa y colorada, depositando sedimento.

Hay eructos y sube el alimento á la boca ó garganta, unas veces con un sabor agrio y otras dulce; palpita el corazón; se ven manchas y puntitos en el aire y se siente gran postración y debilidad.

ESO SE LLAMA DISPEPSIA, y se cura con las Pastillas del Dr. Richards y no con cúralo-todos.

“Las Pastillas del Dr. Richards convierten el estómago de tirano en sirviente.”

DR. RICHARDS DYSPEPSIA TABLET ASSOCIATION, NEW YORK

Núm. 6

CERVECERIA TRAUBE
CERVEZA NEGRA LAGER BEER
MARCA ESTRELLA

BEST STOUT POTERR

SE VENDE

la propiedad situada en la esquina Sureste de la Estación del Ferrocarril al Pacífico, constante de cuatro casas de habitación y un terreno contiguo á éstas y en la línea del Ferrocarril. Para pormenores entenderse con don José M. Frutos en su casa, en la Calle 19 Sur.

Arriendo de casas

Del 1.º del entrante en adelante me hago cargo del cobro de los alquileres de casas ó solares por tanto por ciento de su producto ó por suma fija, también busco inquilinos y administro en todo sentido las propiedades.

Daré buenas referencias. Mi habitación está al costado Oeste de la Iglesia de los Protestantes, 10 varas al Oeste del Seminario.

San José, Abril 27 de 1904.

F. MONTERO A.

AVISO

Por no tener suficiente espacio y comodidades para atender en debida forma á mi numerosa clientela, he dispuesto trasladarme á la casa que fue de don Telésforo Alfaro Calle del Tranvía, donde pongo á disposición del público mis servicios profesionales. Cuento con los más modernos adelantos en mi profesión.

TODAS LAS OPERACIONES SIN DOLOR

Especialidades en trabajos de oro, coronas y puentes de oro.
Dentaduras lo más durables y artísticas

Empleo el último método aprobado en los Estados Unidos por EXTRAER COMPLETAMENTE SIN DOLOR

Para la gente que habita en el campo Aviso que tengo mi oficina abierta los domingos y días de fiestas.

DR. E. FRIIS, CIRUJANO DENTISTA

Horas de oficina de 7 á 11 a. m. y de 12 á 5 p. m.

Tienda “La Estrella”

CONTIGUA ALFARO

DE

Nicolás Alvarado

Surtido de mercaderías renovadas constantemente y á precios muy módicos, acercáos y os convenceréis.

NO COMPRE USTED ABARROTES NI GÉNEROS SIN VISITAR ANTES

EL ESTABLECIMIENTO

LA ALHAMBRA

—DE—

E. PAGES & C.

EL ALMACEN DE MODA HOY

La Constancia

Gran fábrica de siropes, rompopo, gotas amargas, vinagre y el gran SIROPE DE CURAZAO, preparado expresamente para la cofección de Cocktails. Probad este exquisito sirope mezclado con cualquier licor, y os convenceréis que ni el Nétar de los Dioses es tan Rico y agradable. Se atiende pedidos de todas partes, se garantiza la calidad y se hacen grandes descuentos según la cantidad que tomen.

Vendo libros de todas clases por la tercera parte de su valor, principalmente de leyes, tengo buenas colecciones.—CALLE 18 Sur, número 37.

Rafael Rojas Alfaro.

TIPOGRAFIA DE “EL DERECHO”



LOS MÉRITOS que posee esta perfecta industria nacional, por sus muchas virtudes medicinales é higiénicas, son ya indiscutibles en Costa Rica, especialmente entre las innumerables personas que la usan con preferencia á todas las “Aguas de Florida” y que siguen religiosamente, y en todos los casos la prescripción que indica el prospecto que á cada botella acompaña, el cual aconsejamos lea el público, con detenimiento, antes de hacer uso de nuestra excelente “Agua de Florida”. Si la legitimidad de un producto consiste, como debe consistir, en los mejores resultados que dé, nosotros comprometemos 100 colones contra 25 en favor de nuestra

Agua de Florida

contra todas

Dos veces ha sido analizada en el extranjero con gran éxito, y otra vez en San José por orden del señor Ministro; cuyo análisis se halla en el Palacio Nacional, Secretaría de Hacienda.

En todas las pulperías, y en los almacenes que á continuación indicamos, véndese el “Agua de Florida Extra fina de Tásies”: La Macosta, Al Siglo Nuevo, La Bastida, T. Assmann y C^a, E. Pages y C^a y la Gran Vía. Cartago: Herrero y Hnos, Oscar Salazar Alajuela: A. Marques.

Precios

Botella	Docena
Tamaño grande \$1.25....	\$11.75
„ cuarta \$0.40....	\$3.57
„ chiquito \$0.25....	\$2.25

FÁBRICA: Calle 22 Sur, 200 varas del Colegio de Señoritas.

ORDENES: por el apartado número 153, San José,

J. TÁSIES D